

EXCLUS ET MIS À L'ÉCART – UNE OFFRE DE FORMATION DE LA HEP BERNE, DÉVELOPPÉE ET PRODUITE EN COLLABORATION AVEC LA CIE

La Commission indépendante d'experts (CIE) Internements administratifs a étudié l'histoire des internements administratifs qui étaient pratiqués en Suisse jusqu'en 1981. Elle va publier une série de publications à ce sujet au cours des mois à venir. Une exposition itinérante s'adresse au grand public. De plus, la thématique doit aussi être abordée dans les écoles. La confrontation avec l'histoire de l'internement administratif en classe doit contribuer à la réhabilitation des personnes concernées sur le long terme. Pour ce faire, la HEP Berne a développé quatre collections de matériaux pédagogiques en collaboration avec la CIE, qui sont mises à la disposition des enseignant(e)s.

En collaboration avec la CIE, la HEP Berne a développé une offre de formation qui permet de confronter les élèves à la thématique de l'internement administratif. L'enseignement de l'histoire des internements administratifs doit contribuer à la réhabilitation des personnes concernées sur le long terme. La HEP Berne a élaboré plusieurs collections de matériaux pédagogiques sur le thème «Exclus et mis à l'écart». Il s'agit de matériaux pédagogiques pour le cycle 2 (3H à 6H) et le cycle 3 (7H à 9H), ainsi que pour le secondaire II. Ils s'appuient sur les conclusions des recherches de la CIE et ont été développés en collaboration avec des personnes concernées. L'offre de formation familiarise les élèves aux différents aspects de la thématique. Elle montre comment les valeurs de la société évoluent et comment des éléments du droit peuvent devenir des injustices.

Les quatre collections de matériaux pédagogiques sont structurées de manière à pouvoir aussi être utilisées pour la préparation et le suivi d'une visite de l'exposition itinérante de la CIE. Le matériel est continuellement développé par la HEP Berne; les enseignant(e)s peuvent le télécharger et l'adapter aux spécificités régionales. Dans le courant de l'année 2019, les collections de matériaux pédagogiques seront aussi disponibles en italien et en français.

COLLECTIONS DE MATÉRIAUX PÉDAGOGIQUES DISPONIBLES EN LIGNE

Les collections de matériaux pédagogiques sont des offres numériques de la HEP Berne, qui proposent du matériel d'enseignement et d'apprentissage libre d'accès en ligne. Elles fournissent aux enseignant(e)s des instructions didactiques, des textes factuels, des graphiques, des images, des vidéos et des sources historiques sur des thèmes spécifiques, à des fins pédagogiques. Les collections de matériaux pédagogiques se réfèrent au «Lehrplan 21». Elles sont actualisées régulièrement, améliorent la qualité de l'enseignement et permettent aux enseignant(e)s de gagner du temps lors de la préparation de leurs cours.

APERÇU DES QUATRE COLLECTIONS DE MATÉRIAUX PÉDAGOGIQUES DE LA HEP BERNE

1. **EXCLUS ET MIS À L'ÉCART – BIOGRAPHIES DANS LEUR CONTEXTE**

CYCLE 2, FORME D'APPRENTISSAGE:
ENSEIGNEMENT ORIENTÉ SUR LE PROJET

Qu'entend-on par «internement administratif»? Pourquoi les personnes qui ne répondaient pas aux normes sociales de l'époque étaient-elles enfermées? Qu'ont vécu les personnes concernées durant cette période? Qu'est-ce que l'injustice? Comment faire face aux injustices du passé? Comment se protéger de l'injustice? Comment voulons-nous vivre ensemble? Ces questions et bien d'autres sont discutées et répondues avec les élèves, sur la base de différentes biographies de personnes concernées.

2. **EXCLUS ET MIS À L'ÉCART – L'EXEMPLE D'URSULA BIONDI**

CYCLE 3, FORME D'APPRENTISSAGE:
ENSEIGNEMENT EXPLORATOIRE

Les jeunes se pencheront activement sur la biographie d'Ursula Biondi, une femme qui été admise à la maison d'éducation au travail et établissement pénitentiaire de Hindelbank en avril 1967 car elle était tombée enceinte illégitimement à 17 ans. Le matériel pédagogique de la HEP Berne soutient les enseignant(e)s dans le tracé historique du destin de Madame Biondi. Il montre aux élèves comment les personnes dont la vie s'écartait des normes sociales généralement admises à l'époque étaient non seulement discriminées, mais aussi exclues et mises à l'écart.

3. **MESURES DE COERCITION À DES FINS D'ASSISTANCE ET PLACEMENTS EXTRAFAMILIAUX: DE L'ORPHELINAT À L'INTERNEMENT ADMINISTRATIF – UN RÉCIT DE VIE**

CYCLE 3, FORME D'APPRENTISSAGE:
ENSEIGNEMENT EXPLORATOIRE

L'histoire d'une personne qui a dû grandir dans un orphelinat est au cœur de ce matériel pédagogique sur les mesures de coercition à des fins d'assistance et les placements extrafamiliaux. Ce dernier se base sur les recherches et les entretiens menés par la Commission indépendante d'experts (CIE) Internements administratifs, ainsi que sur des récits de vie de personnes concernées, du foyer pour enfants au pénitencier de Witzwil (BE). Grâce à ce matériel, les élèves apprennent comment les jeunes personnes concernées étaient humiliées et tourmentées dans les années 1940 et 1950 en Suisse, et pourquoi le Conseil fédéral s'est excusé auprès d'elles des décennies plus tard.

4. **INTERNEMENTS ADMINISTRATIFS – MESURES DE COERCITION À DES FINS D'ASSISTANCE, DES CAS DE VIOLATIONS MASSIVES DES DROITS DE L'HOMME EN SUISSE**

SECONDAIRE II, FORME D'APPRENTISSAGE:
TRAVAIL INDIVIDUEL

Au travers de six devoirs, les élèves traitent de manière indépendante le sujet des internements administratifs et des autres mesures de coercition à des fins d'assistance. Les jeunes organisent eux-mêmes leur parcours d'apprentissage sur la base d'accords clairs. Le matériel pédagogique permet plusieurs changements de perspectives: il ne présente pas uniquement le point de vue des personnes concernées, mais aussi ceux des autorités et de la politique.

BREF PORTRAIT DE LA HEP BERNE

La HEP Berne décerne chaque année environ 750 diplômes d'enseignement. Elle est ainsi une des plus grandes hautes écoles pédagogiques de Suisse. Son engagement dans la formation continue des enseignant(e)s et des directrices et directeurs d'écoles, ainsi que son engagement dans les domaines de la formation aux médias et de la recherche, du développement et de l'évaluation liés à l'éducation sont tout aussi importants.

CONTACT

Dr. Tamara Deluigi,
enseignante et chercheuse,
HEP Berne

T +41 31 309 23 53,
tamara.deluigi@phbern.ch